

Título de ponencia: los impactos socio-ambientales de la ganadería Bovina en la región occidental de El Salvador, 1900-1970.

Ponentes (s): Yenifer Yasmín García Henríquez

Grado académico: Bachiller General

Institución a la que pertenece (n): Universidad de El Salvador

Correo electrónico: gh15006@ues.edu.sv y kas8xyeni@gmail.com

Línea temática: Historia, economía ecológica y metabolismo social.

Resumen de 450-500 palabras.

El presente trabajo de investigación pretende brindar un aporte significativo al estudio del impacto socio-ambiental de la ganadería en el territorio salvadoreño, para los años 1900-1970. La ganadería en la economía salvadoreña siempre estuvo relegada a una actividad secundaria, es decir, una actividad complementaria a la producción de café, avicultura, producción de añil entre otras actividades económicas. . En la primera mitad del siglo XX en especial en el gobiernos de Maximiliano Hernández (1932-1942). Se apuesta a mejorar la calidad de la ganadería en los años cuarenta como respuesta al proyecto vaso de leche que promovió el gobierno, se dio una reestructuración en el rubro que tenía como finalidad la aplicación de políticas sectoriales.

En este sentido interesa la conformación de la región lechera en el occidente del territorio. Esta idea de estado de bienestar se aplica con el vaso de leche para nutrir a la niñez salvadoreña, la relación de lo macro con lo micro, se estrecha la reciprocidad entre ganaderos y gobernantes en el marco de las políticas de modernización del estado. Identificando los diferentes niveles, el hilo que guía esta investigación es precisamente ¿si hubo una política proteccionista del estado hacia los ganaderos? Y ¿Cómo impactan estas políticas a la sociedad salvadoreña y el paisaje natural? ¿Si estas se han mantenido intactas al paso de los años y los diferentes gobiernos? Esto permite visualizar de manera más general, y permite descender a diferentes aspectos, por lo que es necesario auxiliarnos de la microhistoria.

Para realizar esta investigación se han localizado fuentes en el Archivo General de la Nación entre ellas: informes del ministerio de agricultura, mapas de uso de suelo, memorias de labores, la correspondencia entre el Ministerio de Agricultura y Ganadería con la Asociación de Ganaderos de El Salvador, fotografías, censos agropecuarios y dos revistas del período: la revista LAMATEPEC y La Revista Ganadera.

Esta investigación además de llenar un hueco histórico sobre la actividad ganadera en el país, deja al descubierto nuevas preguntas de investigación relacionadas a la alimentación, salud, construcción de imaginarios naturales, economía entre otras, conjuntamente, se puede construir la hipótesis de que la ganadería ha sido un sector que ha obtenido la protección del estado, por lo tanto ha resistido las diferentes crisis que ha sufrido el país, como resultado de la aplicación de políticas se ha transformado el paisaje natural y se ha consentido que el sector siga existiendo y siga activo en la economía salvadoreña hasta nuestros días.

Finalmente con esta investigación se pretende instituir diferentes temáticas de trabajo en la escuela de Historia de El Salvador, exponer el caso salvadoreño a la sociedad latinoamericana de Historia ambiental y también en el país ayudara a llenar vacíos de conocimiento relacionados al sector ganadero.

